Intervención del Presidente de la República en Inauguración nueva Planta Pesquera El Golfo S.A.

TALCAHUANO, 4 de julio de 2003

Estoy muy agradecido de que me hayan invitado a poder participar esta mañana en un momento tan especial para esta empresa, en el que se está inaugurando, como aquí se ha dicho, una nueva planta de procesamiento de sus productos.

Aquí estuvimos hace aproximadamente 5 años y la planta que vimos era la cuarta parte de lo que hemos visto hoy día. Esto habla de una empresa que apuesta al futuro del país y éste, qué duda cabe, es un buen momento para la pesquera El Golfo, para todos los que trabajan en ella, pero también creo lo es para toda la VIII Región.

Las cifras de empleo que hemos recibido últimamente confirman una mejora en los niveles que tenemos en esta región. El desempleo en el Bío Bío ha roto el comportamiento estacional y hoy día tenemos una situación que es más de un punto mejor que la que teníamos hace un año.

Todavía tenemos una situación para no estar contentos, tenemos una cifra cercana al 9% de desempleo, pero claramente este desempleo, que se bate en retirada respecto a lo que teníamos un año atrás, tiene que ver también con el crecimiento que últimamente hemos visto en el ámbito industrial, una cifra superior al 20% en mayo y una cifra superior, en los primeros meses de este año, al 12% respecto al año anterior.

¿Qué es lo importante de esto? Lo importante es que los empleos de largo plazo, los que permiten mantener el ritmo de crecimiento que esperamos, son el tipo de empleo que se genera en empresas como Pesquera el Golfo. Son los empleos permanentes los que van a derrotar de una manera definitiva a la cesantía, los que permiten a hombres y mujeres proyectarse y crecer.

Pesquera El Golfo ha invertido en estos años en infraestructura, ha invertido en equipamiento, ha invertido, como lo veíamos acá en este video, en equipamiento tecnológico y en capacitación de recursos humanos. Aquí hay hombres y mujeres que están terminando sus estudios de enseñanza básica y de enseñanza media, aquí se comprende que en un mundo moderno la capacitación tiene que ser una tarea casi permanente.

Cuando decimos que queremos llegar a un millón de trabajadores que se capaciten en Chile anualmente, en una fuerza de trabajo de 5 millones de trabajadores, quiere decir que vamos a lograr que cada trabajador en Chile a lo menos tenga cursos de capacitación una vez cada 5 años. Es un tremendo logro de esfuerzos públicos, privados, con incentivos para ellos y en donde Pesquera El Golfo, así como invierte en infraestructura y en equipamiento tecnológico, invierte también en capacitación.

Esto es lo que nos permite ser competitivos en un mundo global. Aquí, en esta pesquera estamos viendo el nuevo mundo que se abre para Chile. Aquí, en esta pesquera estamos viendo una transformación que tiene que ver con la esencia básica del país que se quiere construir. La pescada da paso a finos y distinguidos filetes en mesas de Alemania e Italia y tengo la impresión de que los precios que se pagan por aquellos filetes en Alemania e Italia deben ser un poquito mayor que el que se pagaba por nuestra

tradicional pescada en las ferias de nuestras ciudades en el país. El mismo producto, pero que significa un agregado de valor de insospechadas proporciones.

Ese es el mundo del futuro, ese es el mundo para el cual tenemos que prepararnos. Esa pescada, que otras veces corría la suerte de transformarse en harina de pescado y eso es lo que exportábamos. ¿Cuál era el valor de eso que exportábamos? ¿Cuánto trabajo generábamos? ¿Y qué significaba para la preservación de nuestros recursos? Es éste el cambio que se está produciendo.

Y como me decía aquí Jaime Santa Cruz, más del 90% de lo que aquí se produce se exporta, tras difíciles negociaciones con Europa, por ejemplo, y algunos países que tienen intereses en la pesca, con los cuales fue difícil alcanzar negociaciones mejores, las disminuciones arancelarias van a tener lugar en los próximos cuatro años y en los próximos diez años. Pero los frutos de esa disminución son notables, porque cuando usted exporta productos pesqueros prácticamente como materia prima, los aranceles europeos son mínimos. Exporte usted lo que hemos visto aquí, esas cajas congeladas que nuestras fileteras hacen tan bien como nos enseñaron en la mañana, esas cajas congeladas pagan un 35% de arancel. En cuatro años, en diez años, esas cajas congeladas van a disminuir su precio en Europa en un 35%, que es el arancel que van a dejar de pagar.

Entonces, habrá mayores utilidades, mejores salarios, mejores remuneraciones y los efectos de acuerdos internacionales se empiezan a palpar y a sentir.

La apuesta que aquí se hace es la apuesta a lo que el futuro trae consigo, como la apuesta en esta región de textiles que apostaron a que íbamos a tener acuerdo con Estados Unidos y se preparan a producir textiles y confecciones para exportar, de aquí directamente a Estados Unidos, trajes de un alto valor dirigidos a nichos de mercados altamente sofisticados. Es otra forma de entender el desarrollo de la tradicional industria textil que teníamos para alcanzar esos otros mercados.

Pero eso se hace con acuerdos que son posibles porque este país es confiable para quienes quieren hacer negocios con Chile y ese es el capital que todos debemos aprovechar.

A ratos, como Presidente, mi obligación es buscar los mecanismos para preservar ese capital, porque ese capital está compuesto de muchas cosas, está compuesto de la transparencia con que es percibido este país en todos sus niveles. Cuando un país se ve afectado por el flagelo de la corrupción, es fácil saber cómo se entra; difícil saber cómo se sale y tomar las medidas como tomaron todos los sectores políticos, es motivo de orgullo para un país.

Por eso me parece importante también entender los otros ámbitos, que tienen que ver con la forma en que ordenamos nuestras otras tareas. Algunas de ellas vienen del pasado, de un pasado doloroso que nos dividió y por eso no puedo menos, como Presidente, que celebrar la declaración de altos generales que conformaron un alto mando del Ejército de Chile, en la declaración que el país conoció en el día de ayer.

Porque eso es un avance significativo en la búsqueda del encuentro entre todos los chilenos. No es tarea de una declaración, no es tarea de un grupo, es tarea de los 15

millones, pero unos y otros tenemos que entender que no podemos mantener las heridas abiertas si queremos construir un país que es capaz de tener una agenda centrada en el futuro y no en el pasado. No queremos repetir el pasado, pero tenemos que cuidar la forma en que preservamos una agenda futura.

Y también tengo que reconocer que lo ocurrido en días pasados en el Parlamento de Chile es un paso importante. Soy un convencido que si este país progresa, progresa a partir de que el crecimiento llegue a todos sus sectores. Los países competitivos en el mundo son países que tienen un grado de entendimiento y de cohesión social significativo e importante.

Anoche llegué acá a Concepción de una reunión con 14 Presidentes y Jefes de Estados de los países del Caribe, países pequeños, todos ellos son 15 millones de personas y miran con preocupación cómo se insertan en el mundo, cómo compiten en el mundo, miran con preocupación que los invitan a ser un área de libre comercio y quieren saber un poco de lo que nosotros hemos hecho. Y me permití decirles "sí, este Chile es un país que ha sabido crecer, pero también, junto con crecer, se ha preocupado de políticas públicas en el ámbito social que apuntan a que este crecimiento llegue a todos los sectores y a todas partes".

Por eso puse tanto énfasis en la necesidad de tener que avanzar en tener más recursos para lo que son políticas sociales indispensables. Llegué aquí a Talcahuano pasando antes por un consultorio, en donde había 5 personas, niños pequeños, mujeres de mayor edad, unos con problemas de diálisis, otros con cáncer cérvico uterino, que han sido tratados gracias al AUGE.

Les dije que sus agradecimientos no corresponden, porque en un país bien organizado, que crece, que se desarrolla, que estamos orgullosos de ver lo que hemos visto, tenemos que ser capaces de atender como corresponde en materia de salud, de educación, o de acceso a la vivienda. Son muchas demandas, pero me parece que si queremos mantener la seriedad de nuestras finanzas públicas, la seriedad del trabajo que hacemos, tenemos que ser capaces de avanzar en un país que tiene un grado de cohesión social a través de políticas públicas que son indispensables y eso demanda recursos.

Yo sé que es más cómodo no pedirlo, pero creo que no es serio no hacerlo. No es serio de un país que crece y se nos quedan segmentos atrás en determinados ámbitos. No es serio un país que crece y cree que no necesitamos avanzar en esas otras direcciones: un Presidente tiene que mirar la globalidad del problema y esa es la obligación.

Llegamos acá, a esta Pesquera El Golfo, nos vinimos por la costanera Talcahuano, seguimos después por la doble vía que nos lleva hasta San Vicente. ¿Y cómo se llegaba acá hace 6 años atrás, 8 años atrás? Bajé aquí, miré al frente y le dije al intendente "de aquí me gustaría echar un vistacito cómo va el Canal El Morro". ¿Qué ha pasado con la inversión del Canal El Morro? Siete mil millones de pesos que significan algo que tiene que ver con incorporación, tiene que ver con la salud, tiene que ver con la descontaminación. En octubre vamos a comenzar la unión de Talcahuano con Penco de una manera adecuada, a través del sistema de concesiones y el eje Golondrina está a punto de terminar, nos falta un paso desnivelado y estamos listos.

Cuando anoche llegué y pasé por el camino que va ahí frente al puente nuevo y las

poblaciones que se construyeron, con unos parques hermosos que la alcaldesa inauguró hace un par de meses, estamos hablando de un mundo muy distinto a ese que el año, creo que fue el 95 ó 96, en que me paré en la ribera del Bio Bío y cuando supieron los pobladores que ahí estaban que se iba a construir un puente, demandaron con razón qué iba a pasar con ellos.

Por eso a veces hablo con mucha fuerza y algunos parlamentarios se molestan. Uno de ellos me dijo si los iba a retar hoy día y le dije "depende cómo se porten, no más".

Lo que quiero decir con esto es que ésa es la obligación que uno tiene como Presidente, de ver cómo opera el conjunto y el conjunto opera también viendo que nadie se nos quede atrás.

Por eso yo entiendo las turbulencias, pero hay que tener muy claro a dónde queremos ir como país, muy claro, porque aquí hemos escuchado a Jaime Santa Cruz hablar de la ley de pesca. El ministro de Economía me evita tener que hacerlo, se refiere a que esto es posible por una ley de pesca que estableció e impidió que continuara la carrera olímpica y, porque no hay carrera olímpica, tenemos trabajadores con la tranquilidad de que van a seguir teniendo trabajo. ¿Y se acuerdan ustedes de la discusión que tuvimos de la ley de pesca? Madre mía, no le digo. Me acuerdo que me colgué al teléfono hablando con varios señores diputados. Afortunadamente se aprobó la ley de pesca.

Es un sino de este país que las cosas cuesten un poquito. Está bien, hace más entretenida la pega de Presidente a lo mejor. Y todo se aprueba con turbulencias. Lo importante es tener la claridad de qué es lo que queremos conseguir.

Hubo impuestos específicos que no se aprobaron. Los impuestos específicos tenían una finalidad fiscal, pero también el impuesto al alcohol es más que recaudación fiscal. Es que es bueno que a los chilenos se les encarezca un poquito el alcohol y tomemos un poquito menos. O es bueno que los cigarrillos cuesten un poco más y se fume un poquito menos y tendremos que enviar la legislación adecuada para trasladarnos del consumo de diesel al gas. Porque esas son las señales de un país que va en sentido correcto, más allá de la menudencia.

Por lo tanto, cuando hemos planteado la necesidad de tener que avanzar en reforma a la salud o de tenderle la mano a los más pobres de Chile a través de Chile Solidario, creo que lo que estamos buscando es mantener la cohesión social para que este crecimiento sea sólido, sea estable, para seguir siendo un país que el mundo mira con admiración y con respeto, porque lo hemos ganado pero, más importante, para seguir siendo un país que sabe ordenar bien sus tareas internas.

El mejor ejemplo es lo que hemos visto hoy, en donde esta pesquera ha tenido un gran crecimiento, pero ha tenido un gran crecimiento porque ha apostado a una legislación pesquera, ha apostado a una legislación en materia de capacitación, ha apostado a un país que se atreve a abrirse al mundo con acuerdos internacionales. Ellos han entendido que el mundo del futuro es transformar la materia prima, agregarle valor, dar trabajo y ganar todos.

Creo que eso es lo que nos tiene que hacer estar contentos y satisfechos de lo que hemos visto en estos últimos días. Es cierto, puede haber distintas opciones, pero para eso están

los sistemas democráticos, para resolver en torno a ellas, qué sistema les gusta más o les gusta menos.

Me parece importante que seamos capaces de valorar los pasos que se han dado, que nos permiten mirar con optimismo las reformas que queremos hacer y ahora la responsabilidad recae en hacerlo y hacerlo bien; los pasos que significan que un conjunto de importantes oficiales de nuestro Ejército hagan un planteamiento como el día de ayer y que nos ayuda a reencontrarnos entre todos; los pasos que han dado los distintos sectores para querer abordar temas del pasado, pero también para entender que tenemos que tener una agenda de futuro; y los pasos del resto del mundo que mira este país cómo ordena sus tareas.

En cierto modo, lo que ocurre hoy día aquí en esta pesquera es un ejemplo de un país que, a través de un conjunto de políticas, permite decir que lo que aquí se ha hecho es producto y expresión de un empresariado privado que cree, se atreve y apuesta y un ámbito público que entiende que su obligación es generar la infraestructura básica para, a partir de esto, progresar y las condiciones internacionales para que puedan seguir exportando y exportando bien. Si se exporta y se exporta bien, habrá entonces una empresa que crece, mujeres y hombres con trabajo seguro y un país que siente que su progreso llega a todas partes. Hoy día el progreso llegó a través de estas nuevas instalaciones aquí a Pesquera El Golfo. Felicitaciones por esto. Muchas gracias.